

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

POR LOS PUEBLOS

EL VALLE DE LA OROTAVA

Excursiones de verano.—La vida en una diligencia.—Pláticas del camino.—El señor del gramófono.—La hidalga Villa.—Los palacios del agua.—“En el hospital la ví...”—En el Botánico y en el hotel. * * * * *

Carretera real arriba

Comienza nuestra excursión al opulento Valle con un pequeño contratiempo. El tranvía de Tacoronte ha sufrido una avería en las inmediaciones de La Laguna, y hay que resignarse a hacer todo el viaje, desde la vieja ciudad a la noble Villa, en un coche correo.

Menos mal que el dueño del vehículo es el señor Buenafuente, y éste tiene para nosotros deferencias tales, que nos hacen olvidar las fatigas del viaje y la lentitud del medio de transporte. Nos arrellanamos en los viejos cojines, que á nosotros se nos antojan colchonetas de pluma; suena el estallido de un látigo, crujen los hierros del coche, oyense mil ruidos tenebrosos bajo los asientos, y parten al galope los caballos, repicando los cascabeles... La carretera se alborza y una nube de polvo nos envuelve á todos en su sábana gris.

Las caballerías no tardan en moderar su paso. Hemos llegado á una cuesta, y el carrromato asciende fatigosamente, dando tumbos en los baches del camino. A cada sacudida una señora soñolienta que va frente á nosotros se despegara con rápido sobresalto. La nube de polvo se ha desvanecido, dejándonos ver el paisaje que nos rodea.

A lo lejos las montañas de la Esperanza envueltas en cendales de bruma. Más acá la extensa planicie de los Rodeos, triste y oscurécida; los secos rastrojos de color de tierra, abatidos y despreciados como un despojo de la naturaleza; una piara de cerdos que vaga sin rumbo precedida por un zagallo de manta astrosa y palo erguido, y en la lejanía, dibujándose sobre la inmensa cinta de los horizontes, un molino que agita como dos banderas blancas, la lona de sus aspas vertiginosas... Luego la bruma se dilata, ocultando aquel paisaje y surge otro y otro. En vez de la negra piara unas chozas enanas, de techo triangular como pagodas campesinas, y en vez del molino una carreta enorme, atestada de gavillas, que arrastran cuatro bueyes y escoltan varios gañanes y un mastín... Al otro lado de la carretera una montaña festoneada de vides, y abajo, en la hondura de un barranco serpenteador, quiebras inmensas que se pierden entre espumas del mar...

Los caballos vuelven á repicar sus cascabeles, y, al poco, surge á lo lejos el caserío de Tacoronte, entre dragos y palmeras, envuelto en los tintes sombríos del crepúsculo...

El Sr. Camacho, que nos acompaña y que durante el viaje no ha cesado de pronunciar discursos contra los baches de las carreteras y las averías del tranvía, se despidió atentamente de nosotros, dirigiéndonos palabras de aliento y miradas que nos parecen compasivas.

El señor Camacho pensaba sin duda en el largo trozo de carretera que nos esperaba.

De Tacoronte á la Orotava

Pronto, sin embargo, pudimos convencernos de que no era el viaje en la diligencia tan penoso y aburrido como nos lo pintaba el Sr. Camacho en sus discursos.

En la buena compañía de un señor que lleva un gramófono y del dueño del coche D. Lorenzo Buenafuente, las horas se deslizan en charla amistosa y distraída.

El Sr. Buenafuente, con su cuerpo gallardo, su rostro rasurado y su chambergó pardo, resulta digno de un estudio artístico-psicológico.

Uno de los excursionistas dice que la varonil estampa de D. Lorenzo hace pensar en los antiguos capitanes de los tercios de Flandes... Otro cree que

su figura es netamente castellana, hidalga y sobria á la vez.

Lo cierto es que nuestro amigo resulta una institución en estas carreteras y un rey en su coche. Todos acatan su voluntad; todos obedecen sus mandatos; todos le miran con respetuosa consideración. Los campesinos le gritan al paso del coche: “¡Adiós, D. Lorenzo!” y D. Lorenzo, sin perder un momento su seriedad, contesta al saludo en tono cortés, llevándose la mano al sombrero...

Los peatones que salen á recibir la correspondencia al camino, le saludan igualmente como á un superior jerárquico, y los cocheros no se atreven jamás á hacer partir ó parar la diligencia sin la orden de D. Lorenzo.

En la fonda, él preside la mesa; él señala el tiempo que ha de durar la comida; él, en fin, es árbitro en la carretera, como el capitán de un buque en el mar, del destino y tranquilidad de los viajeros...

Mientras la diligencia avanza camino de la Orotava, el Sr. Buenafuente nos habla de cosas del trabajo y de las penalidades que sufre el contratista de la correspondencia para poder desempeñar su importante misión.

—800 pesetas mensuales—nos dice—paga el Estado por este servicio; mas de eso descuenten ustedes 300 pesetas que nos cobra el tranvía por traer la correspondencia de Santa Cruz á Tacoronte y los gastos que representa el sostenimiento de un tren de coches tan numeroso como el nuestro. Aun así, hay días que nos vemos perplejos para traer los paquetes postales, que ascienden á centenares y ocupan algunas veces dos ó tres coches.

Hemos reclamado, añade, contra este servicio que no está en el contrato, pues nosotros debemos conducir correspondencia y no mercancías; pero no hay modo de que la Dirección atienda nuestras quejas ni nos abone los gastos del transporte de los paquetes. Por todo esto nos hallamos dispuestos á renunciar á estos servicios cuando se nos cumpla el plazo del contrato.

No queremos seguir trabajando en condiciones tan poco ventajosas para nosotros y sujetos á tantas responsabilidades y peligros.

Lo que después suceda, yo no lo sé. Probablemente, añadió con sorna, volverá el Estado á ordenar que se haga el servicio por peatones. ¡Por peatones! ¡Cómo se conoce que por allá no saben una palabra de nuestras necesidades!

Con estas y otras disquisiciones pasamos dos ó tres horas de camino. De pronto, D. Lorenzo dejó de hablar y tornó á adoptar su actitud grave.

Habíamos llegado á la entrada de la Orotava, y allí tenía que hacer el trabajo más importante; entregar las sacas á los coches del Puerto é Icod, mediante un escrupuloso examen de pliegos y valores.

La operación se hizo en breves momentos, y ya aligerada de tales obligaciones, entró la vieja diligencia en la Orotava, donde todo era quietud y recogimiento.

El señor del gramófono, que nos acompañaba hasta la Orotava, descargó sus bártulos con grandes precauciones.

—¿Qué llevas ahí?—le pregunta asombrado uno de sus vecinos.

Y el buen señor, reventando de orgullo mientras acariciaba la enorme campana del instrumento, exclamó con voz de trueno:

—¡Un gramófono!... ¡Un gramófono que me ha salido por 100 pesetas en Santa Cruz!... Me han dicho, que ni regalado... ¡Ya verás lo que me voy á divertir!

Y cargando con la pesada campana y la caja del gramófono, alejóse, con buen

compás de piés, nuestro satisfecho y orondo compañero de viaje.

No vea, sin duda, la hora de estrenar el gramófono.

En la Orotava

Aquella noche, como es de suponer, optamos por irnos á descansar á la cama.

Al siguiente día, la noble é hidalga Villa apareció velada como una novicia bajo religiosas tocas de castidad, entre aromas de azucenas y jazmines. Recatando sus gracias, cuidadosa de sus bellezas, esquivaba á las miradas profanadoras, desperezóse lentamente, con dejos de voluptuoso embelesamiento, como una virgen que soñara en sus núbiles encantos de mujer... El cielo, apagado y sereno, caía sobre los grandes torreones y las copas de las palmeras como inmenso palió mantenido por centenares de esbeltas columnatas... El Teide asomaba á ratos su mole gigante, tornando á esconderse en las alturas, como un dios en las regiones del misterio. El agua entonaba en las acequias una canción de vida y fecundidad. Las campanas, con voces femeniles, llamaban á misa-matutina, con insistente llamar, y por los calles, desiertas y sombrías, bandos de palomas revolaban de tejado en tejado ó se posaban en los balcones, entre las flores de las macetas... Más tarde nuevos rumores turbaron la paz de la noble villa. De los campos acudían centenares de campesinas, muchachas madrugadoras, con blancos pañuelos en la cabeza airosa y grandes cestos de frutas bajo el brazo, y detrás de las madres niños de andar torpe arrastrando los zapatos nuevos... Junto á los portales, mientras ordeñaban las vacas los gañanes, pequeños becerrillos retozaban en las aceras, y oíase el sonar de las esquilas llamando á las criadas, que salían con sus cántaros á recoger la leche... Después, la gente de pueblo que caminaba presurosa en dirección á la Iglesia; señoras enlutadas de andar reposado y solemne, y damiselas risueñas, vaporosas, adorables, con velos de comunión prendidos con ramos de flores.

No menos interesante resulta el aspecto urbano de la Villa, con sus calles empinadas y sinuosas, sus edificios de extraña arquitectura, erizados de torreones, sus balcones tallados, sus escudos de piedra pregonando el lustre y esplendor de antiguos blasones, sus patios llenos de verdor y de frescura, sus muros cubiertos de yedra, y sus tupidas enredaderas con flecos de blancas y azules campanillas... Y rodeando el caserío hidalgo, plantaciones de plátanos con orlas de retamas y geranios, que van á perderse en las montañas vecinas ó en las orillas del mar, allá en la lejanía...

Contemplando el Valle famoso se comprende la unción espiritual y la exaltación poética de cuantos le han cantado y bendecido.

Viana, el cantor de nuestras glorias, atestiguó en el pasado su grandeza.

Y en su libro inmortales estrofas le dedicó para ensalzarle.

Vuelto al revés el nombre de Taoro, se llamará Orotava por grandeza, un pueblo bello, que en sus tierras oro descubra el corvo arado pieza á pieza...

Curioseando

Hemos recorrido después las empinadas calles, explorando los más apartados barrios de la Villa.

Hemos visto, primeramente, sus plazas cuajadas de flores, como lindas corbeilles coronadas por las ninfas de las fuentes... En la plaza de *El Llano* evocamos la sublimidad heroica de doña Leonor Pereira, la dama vengadora, bajando las gradas del patíbulo con las tocas manchadas en la sangre inocente de su marido... Pensamos en la varonil entereza de aquella mujer que venció la muerte del capitán Alfaro y obtuvo para su matador D. Pedro de Lugo, el castigo de sus felonías y sus crímenes...

Y vagando sin rumbo hemos encontrado nuevas plazas con elegantes jardines donde los árboles y las flores compiten en aromas y lozanía.

Por todas partes adviértese el celo, la previsión y la iniciativa de la administración municipal de este pueblo, luchando contra los inconvenientes del terreno para poder introducir en este laberinto de pendientes y subidas, de estrechas calles y oscuros callejones, las reformas urbanas que hoy han da-

do á esta Villa el aspecto de una ciudad grande y bella.

En nuestro recorrido llegamos hasta los molinos del agua, parte la más típica y pintoresca del pueblo. El agua puede decirse que tiene allí sus palacios, entre gente humilde; por todas partes oyesse el murmullo de grandes corrientes aprisionadas en canalones, revestidos de culantrillos y helechos... El agua ha llegado á familiarizarse de tal modo con aquellos vecinos, que los canalones por donde discurre, alborotada y turbulenta, penetran en las casas, saltando paredes, cruzando habitaciones, escandalizando en su rústico recinto, sin que nadie la reproche sus libertades ni nadie la recrimine por su alegre y disipado vivir... Es la reina del barrio, que entre gente humilde y trabajadora tiene allí caprichosos y modestos palacios...

En el Hospital

Nos detenemos en un viejo portal, de elevados techos y ovaladas puertas, buscando el húmedo ambiente que nos viene de dentro, como un halago inesperado, dulcísimo, confortador.

Gente campesina, señoritas devotas, ancianos achacosos, entran y salen por aquel portal que deja ver á lo lejos las columnas de un claustro...

Bien pronto salimos de dudas. Estamos á la puerta del Hospital, y en él entramos con permiso de una religiosa que nos sale á recibir.

El edificio, remozado y limpio, revela en todos sus detalles que hay allí cuidadosas y solícitas manos de mujer, afanándose por hacer de los viejos claustros amenos sitios dotados de confort, de comodidades y elegancia. Diríase que gente adinerada vive en aquella casa.

En las bajas habitaciones vemos largas hileras de bancos para niños de la escuela, y distribuidos por las galerías, mapas, cuadros y otros menesteres para la enseñanza. Desde el primer patio—un patio conventual de elegantes y modernos jardines—pasamos á los departamentos del Hospital.

En un patio ceñido por grandes corredores oyesse apagado y lento murmullo. Desde lo alto, una monja, joven y señorial, reza en alta voz un *Avemaría*... Los enfermos convalecientes, de rodillas en los corredores, le contestan desde abajo, subrayando el rezo de la monja... El cuadro conmueve por su tristeza.

Terminado el rezo, la monja nos recibe con exquisita cortesía y nos invita á seguir recorriendo el hospital.

Nosotros, agradecidos, damos las gracias á la fina y atenta religiosa, y ésta, que es joven y morena, se turba como una novia ante un piropo y en su semblante pálido, bajo el marco de las grandes tocas immaculadas, el rubor coloreja hermosamente sus mejillas; rosas tempranas, rosas de invernadero, que pocas veces recibieron la ofrenda de una mirada...

En las enfermerías, amplias, confortables, alegres, no hay más que ocho ó diez enfermos en cama. Los demás son convalecientes, distribuidos en grupos por las galerías, para calentarse al sol...

Nos despedimos de la monja, haciéndola una profunda reverencia, y tornamos á nuestro paseo callejero, de esta vez para buscar, rendidos y jadeantes, la sombra de un árbol amigo en una de las muchas alamedas que antes habíamos visitado.

En el Botánico

Aquella misma tarde, después de reparadas convenientemente nuestras fuerzas, la impaciencia moza nos lleva camino abajo, en busca del Botánico.

El recorrido lo hacemos con gran rapidez, hostigados por un tiempo zorro, implacable, justiciero, que no nos deja disfrutar de un rato de tranquilidad.

El Botánico no está tan cerca como nos decían, y tenemos que confesar nuestra temeridad por la aventura de un viaje á tales horas y con tiempo tal. Ya en las afueras del celebrado jardín descansamos triunfadores y á los pocos momentos disfrutábamos, en su interior, de la grata frescura de sus árboles que parecen legión de soldados cosmopolitas, con diversos y deslumbrantes uniformes.

En medio de aquel ambiente, solemne como el de un templo, nos imaginamos en una espaciosa biblioteca, examinando los lomos de los libros, allí

representados por las inscripciones que ostentan, en pequeños carteles, los troncos de los árboles. La diversidad de especies nos habla de las prodigiosas condiciones de este clima, donde la flora universal tiene su albergue. La variedad de plantas ofrece un nuevo atractivo á medida que se avanza por los paseos. Ora es una palmera en forma de abanico, ora es un drago semeando un artístico candelabro con sus brazos extendidos hacia el cielo, en clamorosa súplica...

En un extremo del Jardín, entre árboles centenarios, vemos una higuera gigante (*Ficus Imperialis*) y en otros sitios ejemplares rarísimos, en cuyos troncos se leen las siguientes inscripciones: *Pandanus utilis*, *Tuya orientalis*, *Araucarias brasiliensis*, *Günicamis* y *Bidwillii*.

Más de una hora permanecemos en el interior de este espléndido Jardín, joya del Valle, donde se han dado cita las plantas de los más lejanos y opuestos países, como si hubieran querido demostrar sus preferencias y simpatías por la tierra canaria...

Después, entrando en otra clase de pormenores, nos hemos enterado de que el Jardín ha tenido épocas de angustiosa situación, por el abandono inconcebible de sus encargados. Como otros tantos establecimientos que dependen del Estado, en la administración del Jardín se han cometido verdaderas atrocidades. Hace dos ó tres años que todos esos males tuvieron su remedio eficaz. Hoy administra el Jardín la Cámara Agrícola de la Orotava, que lo cuida con *amore*, gastándose honradamente las 12 mil pesetas que el Estado da todos los años para las diversas atenciones de aquél. El ingeniero agrónomo Sr. Menéndez demuestra también gran interés por el Jardín, y merced á las iniciativas y desvelos de estos señores, la vida del Botánico no es tan precaria como antes. Además, la Cámara de la Orotava, ha tenido el buen acuerdo de comisionar al señor Llarena (D. Ignacio) para que inspeccione los servicios del Establecimiento, y así, con la ayuda y la buena voluntad de todos, se han ido corrigiendo muchas faltas y no pocos abusos.

Ultimamente se ha mandado á buscar una buena tubería de hierro para conducir las aguas, propiedad del Jardín, las cuales veníanlas aprovechando muchos particulares...

El Sr. Menéndez gestiona ahora la ampliación del Botánico, adquiriendo una extensión de terreno igual á la que actualmente posee, para establecer en ella una estación enológica, que reportaría grandes beneficios á los viticultores del Valle.

Continuando la excursión

Desde el Botánico, donde tan agradables momentos habíamos disfrutado, nos dirigimos por atajos y veredas á los hermosos jardines del Humboldt.

El celebrado hotel, sin huéspedes ni servidumbre en esta época del año, ofrece el aspecto de una desierta población.

Un encargado nos dice que dentro de unos días se abrirá de nuevo el establecimiento para recibir á los médicos alemanes, y, en efecto, nóntanse preparativos del trajín próximo.

La nueva empresa ha introducido grandes reformas en el hotel. El edificio ha sido heroseado y ampliado con nuevos departamentos y servicios, entre ellos una carnicería y una fábrica de gaseosas, proyectándose, además, otras reformas para la entrante *season*.

Se nos dijo también que la misma empresa tiene en estudio grandes proyectos en el Valle, para ensanchar la esfera de sus negocios y convertir la Orotava en una estación de invierno, sin rival en el mundo.

Mientras oíamos todas estas cosas no nos cansábamos de admirar el soberbio panorama; la diversidad de paisajes que rodean el hotel, la profusión de *chalets*, la amenidad de los jardines, con sus juegos de *cricket*, *lawn tennis*, etc., y sus parterres, grutas y kioscos, bajo centenares de adelfas y palmeras...

La grandiosidad del conjunto tiene su marco azul en el mar inmenso, diáfano y cristalino, y su remate glorioso en las ingentes cordilleras, coronadas de árboles, que dibujan en las alturas el contorno del Valle sin par...

De regreso á la Orotava

Deslumbrados por la visión del pai-

saje hemos emprendido el viaje de retorno a la Orotava.

Anochece. El cielo se ha llenado de tristeza y en nuestro espíritu la influencia del ambiente sombrío ha nublado también sus alegrías...

La Villa, solitaria, parece que duerme a deshora, ocultando sus encantos entre los altos muros cubiertos de yedra y adornados de campanillas...

El Valle todo reposa en el silencio de la noche. Sentimos deseos de andar a puntillas, temerosos de turbar el solemne recogimiento del pueblo y la santa paz de los campos, cansados del trabajo del día, felices ahora en su sueño de gloria...

Luis Roger.

(Continuará.)

EL TIEMPO

Día 10 de Septiembre

Temperatura máxima a la sombra 29'5
 Mínima 24'5
 Oscilación. 5'0

La prensa isleña

La Opinión

Dice que el expediente para concesión de depósitos de carbón en este puerto, en el sitio denominado Valle-seco, se halla á resolución del Ministerio de Fomento.

Espérase que se otorge la concesión inscribiéndose en la misma el informe que dió el Ministerio de la Guerra, oyéndose que el expediente se modifique en el sentido de que, en la construcción de los almacenes, se emplee la madera.

Diario de Tenerife

Da cuenta del siguiente lamentable suceso:

El desprendimiento de una gruesa rama de eucalipto en la carretera de Tejina, ocasionó ayer un desgraciado accidente al caer sobre un grupo de jóvenes que regresaban de paseo.

Un sobrino de nuestro querido amigo Don Benito Pérez Armas sufrió la fractura de una pierna y la Srita. Luz Cambreleng una ligerísima herida en la cabeza. Las demás personas el susto consiguiente.

El herido fué conducido á casa del Dr. Capote y de allí al Hospital de Dolores, donde, por el Dr. Costa y otros facultativos se le hizo la primera cura, siendo luego trasladado por la Cruz Roja á su domicilio.

Sentimos el accidente y hacemos votos por la pronta curación de los heridos.

La Defensa

Hablando de la escasez de agua en Las Palmas, dice:

El tiempo se ha perdido lastimosamente en viajes á la Cumbre y mediciones amañadas para hacernos creer en un caudal de aguas que luego se ha visto que no existía.

Terco y contumaz, para no declararse vencido y fracasado totalmente, empeñó el Sr. Hurtado en sostener un proyecto costosísimo é irrealizable por el cual pagó el Ayuntamiento la friolera de 45.000 pesetas.

Y así hemos llegado hasta el día sin hacerse nada práctico.

¿No son acreedores á las mayores censuras los que de manera tan torpe é improvisadora han obrado? Conteste por nosotros la conciencia pública.

Ahora todo es silencio convenido, silencio que revela que se consideran culpables de todo lo sucedido.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas 6 con 1001 kilos.
 Lanares " " " "
 Cabrias 1 " 26 "
 De cerda " " " "

Reses: 7 1027 kilos.

Correo de Madrid

La conquista del aire

Bilbao.—El obrero Eusebio Adolfo Zubieta ha dirigido una instancia al gobernador civil solicitando protección oficial para construir un aparato volador que ha inventado y que resuelve la navegación aérea sin hélices ni ningún elemento de los que ahora se emplean.

El obrero, que es inventor de varias máquinas de minas, asegura que es el huevo de Colón, pues se trata de un motor que producirá pulsaciones rítmicas en tiempo desproporcional y regularización revestible con gran potencia.

Pesa 800 kilos y pueden tripularlo dos personas que lo harán evolucionar á su antojo.

Ofrecese á ser examinado, y si no se le ampara dice que venderá el invento al extranjero.

Militares y paisanos

En Jerez, se promovió un serio motín entre militares y paisanos que pudo tener fatales consecuencias.

La causa fué una disputa que tuvo un soldado de cazadores de Cataluña

con un paisano, en la cual intervinieron dos guardias municipales que desarmaron al soldado propinándole una paliza.

Enterados del hecho unos soldados de caballería de Alfonso XII que á la sazón pasaban se pusieron de parte del soldado, agrediendo á los guardias con los sables.

Los guardias consiguieron huir, refugiándose en una casa contigua, y entonces los soldados azuzados por el numeroso público que presenciaba la refriega, empezaron el asalto de la casa intentando derribar la puerta.

En esto se presentaron algunos oficiales quienes hicieron formar á los amotinados, conduciéndolos presos al cuartel.

Se acabaron los milagros

A Zaragoza llegó, con dos horas de retraso, el tren conduciendo 400 peregrinos de Granada, de la primera expedición.

Esta ha sido muy accidentada. Entre Aziza y Alhama la niña de tres años Enriqueta López, de Santa Fé, cayóse de una ventanilla del vagón, destrozándose el cráneo contra un puente.

Los viajeros tocaron los timbres de alarma y dispararon sus revólvers, sin conseguir ser oídos del maquinista.

En la primera estación se mandó por el cadáver de la niña, al puente, con el que quedaron el padre de la niña y un sacerdote.

Entre Calatayud y Paracuellos falleció repentinamente en su vagón el peregrino Francisco Martínez, labrador de La Muela (Granada).

Los peregrinos fueron recibidos por el arzobispo, alto clero y obispo de granada.

El Rey á Cataluña

Está acordado definitivamente que el Rey, acompañado de la Reina Victoria, visite Cataluña en el próximo Octubre. Llegarán los regios huéspedes el 13 de Octubre y permanecerán aquí cuatro días. Después emplearán otros cuatro en recorrer las más importantes poblaciones del Principado.

En virtud de este viaje se aplazarán las regatas anunciadas del 6 al 12 de dicho mes de Octubre.

Declaraciones de Melquiades Alvarez

El País publica unas declaraciones de Melquiades Alvarez, sobre la formación del bloque de las izquierdas.

Dice el diputado republicano que la formación del bloque es asunto de vida ó muerte para España, pero no tiene gran confianza en que llegue á realizarse.

Además dice que para la formación del bloque los republicanos exigirán de los liberales todo un programa para hacer frente á la reacción personificada por el Gobierno de Maura.

Si esto se logra y Moret se compromete á implantar desde el Gobierno el programa que se convenga, en el que estará incluida la neutralización de la enseñanza, la secularización de los cementerios, etc., etc. Melquiades Alvarez tiene gran confianza en los resultados del bloque.

Se lamenta de que los socialistas no ayuden á esta Cruzada contra la reacción.

Hablando después de la próxima campaña parlamentaria ha dicho que no tiene grandes esperanzas en la labor de la minoría republicana, como minoría, y que confía más en la acción individual, si bien esto no obsta para que no crea posible la reorganización del grupo parlamentario.

Acusa á la Solidaridad Catalana de ser la causa de la actual desorganización de los republicanos como entidad política.

Añade que el Sr. Salmerón fué á la Solidaridad de buena fe, si bien se equivocó y los solidarios le engañaron.

El Sr. Alvarez se propone emprender por Asturias una campaña de propaganda republicana, dando mítines en varios pueblos de aquella región.

Defraudador á la Cárcel

Con motivo de la presentación de Villarroya, que después de haber declarado ante el Juzgado ha ingresado en la Cárcel, quedando incomunicado, la prensa en general se ocupa con gran extensión del proceso instruido contra él y otros empleados de consumos.

El Juzgado guarda gran reserva sobre lo declarado por Villarroya.

El principal cargo que se le hace es que recibía en su propio domicilio el importe de las defraudaciones.

Enlazando con este proceso las palabras de Pablo Iglesias, verdadera acusación contra los concejales de Madrid, es probable que en la sesión de mañana se provoque algún escándalo.

Pablo Iglesias dice que aunque está delicado, mañana irá á la sesión.

—Si se me pide el nombre de los concejales á quienes he aludido, basará con que haga un índice de acuerdos tratados de Consejo.

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1.838 vapores.

En el presente mes de Septiembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 69 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto, los vapores siguientes:

Paparoa, inglés, de Londres y Plymouth, con 3 pasajeros para este puerto y 218 de tránsito.

Taoro, español, de Agulo y escalas, con carga general, frutos y 6 pasajeros para este puerto.

Mayumba, inglés, de Hamburgo, Port Fallot y Londres, con carga general.

Velox, español, de los Cristianos y escalas, con carga general y 42 pasajeros para este puerto.

Oceana, alemán, de Hamburgo, Cowes, San Sebastián, Funchal y Puerto de la Cruz.

Guanche, español, de Tazacorte, con carga general y frutos.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Atentado en Barcelona.—Importante detención.

Madrid 11 (11).

Noticias urgentes de Zaragoza dicen que ha sido detenido el autor de los atentados de Barcelona.

La noticia ha producido gran sensación (textual).

(Suponemos que el anterior telegrama se refiera á otros que aun no han llegado á nuestro poder).

Una nota de Muley Hafid

El nuevo sultán de Marruecos Muley Hafid ha dirigido una nota á las Legaciones, ofreciendo respetar el acta de Algeciras, pero exigiendo que abandonen inmediatamente el imperio las tropas extranjeras.

Las potencias muestran en desacuerdo, negándose algunas á reconocer á dicho sultán.

El bloque de las izquierdas

Madrid 11 (11'50).

Actívanse los trabajos para la constitución del bloque de las izquierdas.

Dícese que dentro de unos días quedarán ultimadas las negociaciones entre los jefes de los partidos.

Petición de Abd-el-Aziz

El sultán derrotado Abd-el-Aziz ha pedido á su hermano Muley Hafid que le conceda una pensión para poder abandonar el imperio de Marruecos.

Ladrón linchado

En Huelva ha sido linchado por el público un ladrón que huía.

Hállase gravísimo

El concurso de la escuadra

El general Cervera ha aceptado la presidencia de la junta para la adjudicación del concurso de la escuadra.

Aumentan los recelos entre los concursantes.

Témense complicaciones por la parcialidad de algunos elementos políticos.

Crisis

Ha sido aplazada hasta Octubre próximo la crisis que se venía anunciando.

Asegúrase que aquélla se hará extensiva á varias carteras.

Mesa.

LA EXPEDICIÓN CIENTÍFICA

Puerto de la Cruz 10'19.

Hoy á las 12 de la mañana ha fondeado en este puerto, procedente de Hamburgo, Cowes, San Sebastián y Funchal el vapor alemán *Oceana*, conduciendo 345 excursionistas que forman la expedición científica que viene á practicar importantes estudios en este país.

Entre los excursionistas hay doctores alemanes y austriacos, y distinguidos naturalistas.

Al muelle concurrieron á recibir á los expedicionarios las autoridades civiles y militares, comisiones de varios centros y sociedades, la banda municipal de música, y numeroso gentío que acompañó á los ilustres huéspedes á los respectivos hoteles donde se les tenía habitaciones preparadas.

Los excursionistas muestran muy satisfechos tanto por el entusiasta recibimiento que se les hizo, como por las atenciones de que han sido objeto desde su llegada.

Expediciones

Según mis noticias, entre nuestros distinguidos visitantes se formarán diferentes expediciones.

Un grupo visitará la Orotava, otro se dirigirá exclusivamente al Teide, y otros partirán para Tacoronte, Laguna y Güimar, fijándose antes de partir el punto en que han de reunirse todos para el reembarque.

De aquí zarparán para Tánger, proponiéndose visitar después Lisboa.

Corresponsal.

Crónica general

Vapor de recreo.—Anoche, á las 8, fondeó en este puerto el vapor de recreo alemán *Oceana*, procedente de Hamburgo, Cowes, San Sebastián, Funchal y Puerto de la Cruz.

En este último puerto, al cual llegó ayer á las 12, desembarcaron 346 se-

ñores médicos que componen la comisión científica que viene á practicar estudios en este país.

El *Oceana* es un hermoso buque construido esmeradamente y dotado de toda clase de comodidades y adelantos.

Desplaza 4.088 toneladas y lleva á bordo 259 tripulantes al mando del capitán Mr. Meyer, según el cual permanecerá aquí el barco 3 ó 4 días, zarpando de aquí para Tánger y Lisboa.

No está acordado todavía si los excursionistas embarcarán el día 15 en esta Capital, ó irá el *Oceana* á buscarlos al Puerto de la Cruz.

De viaje.—En el vapor noruego *Santa Cruz* se embarcaron anoche para Londres, nuestros queridos amigos D. Adolfo Benítez y Casilla y su hijo D. Fernando.

Desémosles feliz viaje.

Escuela de náutica.—Desde el día 15 al 30 del actual, estará abierta en la Secretaría, cita en la calle de Robayna n.º 3, la matrícula ordinaria para el curso académico de 1908 á 1909, y la extraordinaria durante todo el mes de Octubre; debiendo satisfacer al inscribirse en la ordinaria 15 pesetas por asignatura suelta y 25 por dos ó más de un mismo curso, y en la extraordinaria doble cantidad.

Personaje distinguido.—Esta noche regresará del interior de la isla á esta capital, el Excmo Sr. don Gonzalo Quesada, Ministro plenipotenciario de la República de Cuba en los Estados Unidos, el cual llegó días pasados de Washington.

El Sr. Quesada viene comisionado por su Gobierno para estudiar en varias naciones de Europa asuntos relacionados con la emigración.

De aquí marchará á Las Palmas y probablemente visitará también la Península.

Entierro.—Esta mañana se ha verificado el entierro del oficial 2.º de este Ayuntamiento D. Alfredo Rodríguez y Zeruto, á cuyo sepelio concurrió bastante público.

Asistió también la banda municipal de música.

Formaban la cabecera del duelo el Alcalde Sr. Ravina, el Secretario del Gobierno civil Sr. Sansón, en representación del Gobernador, los tenientes de alcaldes Sres. Ballester y Siliuto, y el Secretario de la Corporación municipal D. Luis Sarmiento.

Reiteramos nuestro sentido pésame á la familia del finado.

Telégrafo sin hilos.

Leemos en los periódicos de Cádiz que el ingeniero que puso la telegrafía sin hilos entre Casablanca y París, ha ido á aquella ciudad á estudiar la construcción de una estación de 3.000 kilómetros en Cádiz y otras iguales en Santa Cruz de Tenerife, Vigo y Barcelona.

La Cámara de Comercio de Cádiz apoya esta idea.

Dicho ingeniero ha prometido inaugurar el servicio en Febrero de 1909.

Tranvías especiales.

Según se nos dice el próximo lunes 14, con motivo de los festejos que se celebran en La Laguna, habrá después de la procesión, varios tranvías especiales que saldrán de la plaza de la Antigua, sin hora fija, pues partirán de dicho punto tan pronto como los coches tengan el pasaje completo.

Cadaver.—Se nos dice que en el depósito de cadáveres del Cementerio ha permanecido sin enterrar, hasta ayer tarde el cadáver de la joven María Alvarez Diaz que falleció en esta capital el día 7 del actual.

Detalles insignificantes han impedido que á la finada se le diera sepultura oportunamente; pero es el caso que semejante retraso constituye un peligro para la salud pública, y á todo trance debe evitarse la repetición de echos análogos.

Espectáculos.—Mañana por la noche principará á funcionar en el *Parque Recreativo* de la plaza del Patriotismo, un cinematógrafo, con destino al cual han llegado en el último correo nuevas películas.

Sucesos.—La Inspección de vigilancia participa al Sr. Gobernador civil, que ayer fué curada una mujer de una herida en el parietal izquierdo, y Manuel Cruz, de otra herida y contusiones que fueron causadas con piedra.

El parte no da más detalles de este asunto.

El más bonito surtido de discos para *Gramophones*, en canto y orquesta, se ha recibido en el acreditado establecimiento de modas *El Japon*, Pérez Galdos, 5, así como *aguas* de inmejorable calidad.

Eficacísimo.—Lo más seguro, para combatir infecciones intestinales, es emplear *enemas* preparados con *Sales timoladas de Mediana*.

Véase anuncio 4.ª plana.

Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Haldago.

Fábrica de Jarabes refrescantes de Mamerto Gómez Pablo

16, Noria, 16

Especialidad en borchata de almenpra, limón, naranja, fresa, frambuesa, granadina, grosella, gengibre, piña, melocotón, zarzaparrilla, etc., etc.

16, NORIA, 16

Santa Cruz de Tenerife.

Registro civil

Día 10

Nacimientos

Gabriel Rodríguez y Morales. Luisa Delgado y Gutiérrez. Eusebio Domínguez Ramos.

Defunciones

Miguel Rodríguez y Pérez, de Güimar, 45 años, casado.—Hospital civil.

Catalina Rodríguez Dávila, de esta ciudad, 40 años, viuda.—Carnicería, 6.

Alfredo Rodríguez y Zeruto, de esta ciudad, 39 años, soltero.—San Juan Bautista, 12.

Juana Sánchez del Río, de Jerez, 28 años, soltera.—Santa Rosalía, 53.

María Alvarez Díaz, de esta ciudad, 23 años, soltera.—Santiago.

Matrimonios

Estanislao Santos González, de esta ciudad, soltero, con María de los Dolores Dumppierre y Díaz, de esta Capital, también soltera.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

(COMPANÍA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anteriorPtas. 146.113'08

Imposiciones durante la semana (16) 1.936'

SumaPtas. 148.049'08

Reintegros (12) 3.708'99

SaldoPtas. 144.340'09

Santa Cruz de Tenerife, 6 de Septiembre de 1908.—J. M. Ballester, Gerente.

José Hernández Sayer

ABOGADO

Consolación, 25.

Junta de obras del puerto

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

Acordado por esta Junta la adquisición en arrendamiento de un local para instalar las oficinas del personal técnico y administrativo afecto á la misma, se pone en conocimiento del público, á fin de que los propietarios ó administradores de fincas urbanas de esta capital que lo deseen presenten sus solicitudes durante el presente mes de Septiembre al Sr. Presidente de esta Junta, expresando en ella las condiciones del local que ofrecen, el alquiler anual que ha de devengar la finca y el tiempo por que se hallen dispuestos á celebrar el contrato de arrendamiento.

Los locales que se ofrezcan han de reunir las condiciones de luz, ventilación y amplitud necesarias para poder instalar en ellos cómodamente las expresadas dependencias.

Santa Cruz de Tenerife 1.º de Septiembre de 1908.—El Secretario Interino, José Ruiz Arteaga.

Se alquila

la casa número 38 de la calle de Santiago, darán razón en la de San Francisco número 92.

Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirigirse á

Miller, Wolfson & Co.

Marina núm. 3.

Arriendo

Se tomará en alquiler una casa limpia y ventilada, cuya renta no exceda de 100 pesetas.

Ofertas por correo interior, M. L. cédula número 60. (909 10)

Mapas

Se barnizan y encuadernan en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Bocoyes vacíos

de madera *virginia*, perfectamente

Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 35 ó teléfono 44.

En Tacoronte

se vende un coche americano completamente nuevo y un caballo andaluz de marca (Romero de Jerez), por aumentarse su dueño.

Para informes en el correo. (m)

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Se vende

el establecimiento de comestibles y casa de comidas en los Cuatro Caminos, llamado *La Gran Parada*.

En el mismo establecimiento se da razón.

A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca *LA MASCOTA* que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de *Don Antonio Hernández Capote*, á Ptas. 1, el paquete.

En la Laguna

y en punto céntrico de la calle de Herradores, se vende una casa de dos pisos, con espaciosa habitaciónes, granero, patio y cuadra y una buena accesoría propia para almacén. Pídanse informes en esta imprenta.

Se alquila

una huerta situada en la calle de la Rosa, en el tramo comprendido entre las de Ferrer y San Francisco Javier. Darán razón calle del Doctor Comenge, número 10. (902-8)

Sellos bonitos

de cauchú y metal

del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna.

En la Imprenta García Cruz.

Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas

DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

Arte de echar las cartas

con la baraja española se vende en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Fondos de sillas

de cualquier clase y forma los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

Para Comercios, Industrias ó Escritorios.

Se alquila un espacioso local en una de las calles más céntricas de esta Capital, Valentín Sanz (antes Norte) número 27. Para informes: Adolfo Benítez, 17, Castillo, 17.

Bienes en la Isla de Cuba

Sin necesidad de anticipar cantidad alguna para expensas, se gestionan toda clase de asuntos judiciales, como cobro de créditos, arreglo de testamentarias y cuantos se relacionan con la Administración de Justicia de la República de Cuba.

También se aceptan poderes de administración de bienes situados en la mencionada Isla, ya sean fincas rústicas ó urbanas, ofreciendo sólidas garantías.

Informará: José Brosa Roger, San José, 30, Santa Cruz de Tenerife. (50)

DUROS SEVILLANOS

El gran sistema para cambiar duros sevillanos, consiste en comprar el vino de á real vellón el litro, que vende Benjamín Izquierdo, Candelaria, número 27, esquina á Sol.

Y en esta casa no hay algibe....

Obra nueva:

Sangre y arena

por BLASCO IBÁÑEZ. Se vende en la Imprenta García Cruz.

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED

que os interesa
Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Recibos de Lotería.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

FABRICA

de Pavimentos artísticos de Mosáicos hidráulicos incrustados
G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANÍA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife
SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Alcalá, números 14 y 16
Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.

Cerveza marca EL GALLO

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

EL SIGLO

ALMACEN de NOVEDADES

17, Castillo, 17



AL PÚBLICO

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad, se venden á 50 céntimos, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

¡WATSON!

Es el nombre que certifica la garantía de superior calidad del Whisky Escocés. Cuando se desee tomar Whisky con Sifón ó Whisky and Soda, como dicen los británicos, pidan y exijan la marca **WATSON**.

¡Atención, gran oportunidad!

Discos para Gramófonos de la muy acreditada y conocida fábrica ODEÓN Y FONOTIPIA, de Milán.

Precios muy ventajosos, á saber: De 19 centímetros, doble cara, Pesetas, 4'50. De 27 centímetros, doble cara, Pesetas, 8'50.

Caja de mil agujas, de la misma marca Pesetas, 5.

Todos estos artículos son recibidos directamente de la casa constructora.

Fonógrafos Pianos,

Pianos eléctricos, etc.

Para pedidos, dirigirse á D. Francisco Cafaggi, Hotel Internacional, Santa Cruz de Tenerife.

De 9 á 11 y de 1 á 3. (909-15)

El Premio Gordo

Es muy probable que le toque al que compre los recibos para dar participaciones, en la Imprenta García Cruz.

La Salud de la Mujer,

conservada por las PÍLDORAS TOCOLÓGICAS DEL Dr. N. BOLET.

¡52 años de éxito!

De venta en la Farmacia de doctor Serra, Alfonso XIII, núm. 7, (antes Castillo). Sta. Cruz de Tenerife.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.
Península, trimestre . . . 5' " "
Extranjero, semestre . . . 12' " "
Número suelto, 10 céntimos.
Id. atrasado, 15 id.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . 20 Cént.
En la segunda id. la id. id. . . 10 " "
En la tercera id. la id. id. . . 5 " "
En la cuarta id. la id. id. . . 3 " "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36
TELÉFONO NÚM. 146.

ted verme á mí tomando café y fumando, pues no ignora...

—No ignoro nada, y en todo caso me habría bastado para informarme la lectura de los periódicos, que desde hace dos días no hablan más que de las hazañas de V... Ha sorprendido V. quizás espantado á París; es cosa de felicitarle.

—¡Qué tonillo y qué cara!... Cualquiera al oírle pensaría que no corre V. los mismos peligros que yo y que mi pérdida no arrastraría á V. al abismo... Amigo mío, no olvide usted que estamos estrechamente ligados... A fe mía que contaba ver á V. más alegre... No se arranca así como se quiere un preso de manos de los gendarmes: y en cuanto á la Morgue, sin duda es la primera vez que le roban un cadáver... Comprendo el ruido que arman los periódicos; porque no todos los días tienen actualidades tan interesantes... Pero ¿no se sonrió V?... Sin embargo, ya sabe V. que jugamos la cabeza...

Rouquin se había levantado y se paseaba por el comedor, lanzando espesas bocanadas de humo.

—¿Quiere V. fumar?—le preguntó presentándole una caja de habanos, envueltos en papel plateado.

—Gracias.

—¿Pues qué quiere V?—exclamó cambiando de tono,—y por qué tiene V. esa expresión tan desagradable... Si trae V. una mala noticia, despáchese á decirme; que si las buenas pueden esperar, las malas no, en razón á que cinco minutos de tardanza hacen perder la ocasión de un remedio enérgico.

Norberto movió la cabeza silenciosamente.

Las miradas de los dos hombres se cruzaron como dos hojas de acero, frías, agudas, cortantes.

que se le presentaban de verla, de admirarla, de respirar el mismo aire que ella...

Pero sin duda Gabriela había acabado de comer, pues las ventanas de sus habitaciones se iluminaron una por una...

Había hecho un día muy caluroso, y la noche estaba tibia, animada por un poco de brisa.

Las hojas de los árboles del jardín se estremecían al paso de aquel ligero soplo; el rocío humedecía las rosas, cuyos perfumes se evaporaban, aunque renovándose sin cesar como si provinieran de fuente inagotable.

Se entreabrió una ventana, y una mujer se asomó al balcón; la oscuridad impedía distinguir sus facciones. Allí permaneció largo rato, sin moverse, mirando vagamente. Parecía una estuata.

El Marqués poco á poco se había acostumbrado á la oscuridad, y había acabado por distinguir á su mujer como si hubiese sido en medio del día...

De pronto la estatua se movió y se llevó un pañuelo á los ojos... La estatua lloraba.

Norberto la veía llorar, y su corazón se oprimía con indecible angustia.

¡Cuántas veces la había visto así, llorando!

Las lágrimas que derramaba caían sobre su corazón como otras tantas gotas de plomo derretido, y le causaban heridas atroces...

Habría deseado enjugarlas á costa de su vida.

Gabriela volvió á cerrar la ventana y entró en el saloncito.

Norberto vió que se sentaba, que tomaba una labor para distraerse, labor que dejó al poco rato para coger un libro.

IMPRESA GARCÍA CRUZ

Á CARGO DE
Manuel F. García

Todos cuantos impresos se deseen, desde el más sencillo hasta el más difícil y complicado, se hacen en esta imprenta recientemente instalada, con máquinas modernas y una extensa y variadísima colección de tipos todos nuevos.

Preciosas letras para partes de enlace y nacimiento, menús, tarjetas de visita, invitaciones, facturas, timbres para cartas, memorandum, tarjetas-anuncios de restaurantes y hoteles, etc., etc.

Prontitud y precios moderados.

En este establecimiento, se hacen encuadernaciones de lujo y económicas.

Calle de San José, No. 36.



Línea de Vapores Fruteros

OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE SEPTIEMBRE

Día	Septiembre el magnífico vapor	
		San Telmo
		Santa Cruz
17		Segovia
24		Santa Cruz

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Los vapores *San Telmo* y *Santa Cruz*, admiten carga para Chistiania. Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANÍA TRASATLÁNTICA

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.ª)

Servicio del mes de Septiembre de 1903

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI		Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
MONTEVIDEO	17	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanailla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma. Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 Oct.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.
Admite carga y pasajeros.

Servicio de pallebots
FRASQUITO, JUANITA, CARMÉN

Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.

Para informes, *Miller, Wolfson y C.ª* Marina 3.

Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

El magnífico vapor español

Martin Saenz

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 11 de Septiembre de paso para la HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, *Elder, Dempster & Co.* Alfonso XIII, 84.

Sociedad General

DE TRANSPORTES MARITIMOS Á VAPOR DE MARSELLA

El magnífico vapor francés

Algerie

de 6.000 toneladas llegará á Santa Cruz del 13 al 14 de Septiembre con destino á MARSELLA

con comodidad disponible para 15 pasajeros de 1.ª clase, 15 de 2.ª y hueco para 1500 huacales de plátanos.

Agentes, *The Tenerife Coaling Co.* Alfonso XIII, 48.

SOCIEDAD

DE NAVEGACIÓN TRASATLÁNTICA

El magnífico vapor español

Miguel Gallart

de 4.000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 18 de Septiembre con destino á CADIZ ALILANTE, TARRAGONA Y BARCELONA

con hueco disponible para pasaje y carga.

Agentes, *Elder, Dempster Co.* Alfonso XIII, 84.

The Royal Mail Steam Packet Co. (MALA REAL INGLESA)

El magnífico vapor correo inglés

Segura

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 15 de Septiembre con destino á Vigo, Coruña, Bilbao, Plymouth, Havre, Newcastle y Amberes

con hueco disponible para 30 pasajeros de 1.ª clase, 40 de 2.ª, 1 de 3.ª, 600 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 500 toneladas métricas sobre cubierta.

Agentes, *The Tenerife Coaling Co.* Alfonso XIII, 84.



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE SEPTIEMBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Inkosi	10
	Arawa	18
	Avondale Castle	29
	Whakatane	30
	Salamis	
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Dover Castle	17
	Ingeli	19
Ascension y Santa Elena		
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Paparoa Corinthic	10 24
Cape Town y Puertos de Australia		
Hamburgo	Lucie Woermann	23
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Linda Woermann	12
	Lome	14
	Eleonore Woermann	17
	Max Brock	22
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Mera	14
	Acilia	23
Varios	Tombridge	11
	Winchester	14
	Bia Rosall	

Cia. générale Trasatlantique

Vapores correos franceses

El magnífico vapor correo francés

Saint Laurent

de 6000 toneladas, llegará á este puerto el 11 de Septiembre de paso para al

HABANA (directamente)

Admite carga y pasajeros.

Agentes, *Hardisson Hermanos.* Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

Fé de vida.

En la Imprenta García Cruz.

Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnífico vapor correo italiano

Toscana

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 12 de Septiembre con destino á GENOVA

con hueco disponible para frutos en los entrepuentes y 2 pasajeros de 1.ª clase.

Agentes, *The Tenerife Coaling Co.* Alfonso XIII, 84.

Elder, Dempster & Co.

El magnífico vapor correo inglés

Agberi

de 5,500 toneladas, llegará Santa Cruz el día 15 de Septiembre con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 16 pasajeros de 1.ª clase, 1000 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 1500 sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefieren emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, *Elder, Dempster & Co.* Alfonso XIII, 84.

Peinadora

Calle de Consolación 36. Se peina á domicilio. (888 m)

ARJETAS DE VISITA

15 minutos, en la IMPRESA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Con toda perfección se hacen en Preciosas letras inglesas para escor Preciosas cartulinas para tarjetas de visita, para señorías.

AFINACION GARANTIZADA

Grizzotti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, marinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: *Hotel Internacional*, calle de la Candelaria.

SALES TIMOLADAS

de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel especialmente en las de carácter ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



En ENEMAS combaten eficazmente las INFECCIONES INTESTINALES De venta en FARMACIAS y DROGUERÍAS Depósito:

LA LUZ

MÁS BARATA DEL MUNDO

Por seis céntimos se puede tener una magnífica luz, con fuerza de 15 bujías, durante 4 horas.

Esto se consigue comprando un aparato sistema PUGA. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, como asimismo

Carburo y Mecheros.

Dirigirse en Santa Cruz al Taller mecánico de LUIS DE PUGA.

(3) Cuatro caminos.

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo** BERTOLDINO y CAJASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

IMPRESA GARCÍA CRUZ.-SAN JOSÉ 36

Pero también rechazó el libro á los pocos minutos. Norberto seguía mirando.

Por fin las ventanas se quedaron á oscuras; Gabriela había entrado en su dormitorio.

Sin embargo, Norberto no dejó su puesto de observación; no tenía sueño; pasaba allí horas enteras todas las noches mirando las ventanas de Gabriela, como pasaba los días pensando en ella.

Al amanecer, la joven se levantó, y vestida de blanco, pues había abandonado el luto de su padre, apareció de nuevo en el balcón para respirar el aire embalsamado de la mañana, como la vispera se había refrescado con la brisa de la tarde.

—¡Cuán bella está y cuanto la amo!—murmuró Norberto.

La joven desapareció.

Un cuarto de hora después, la doncella de Gabriela entraba en el aposento de Norberto, quien se volvió y preguntó á la criada:

—¿Qué hay?

La doncella le presentó una carta de su ama; Norberto abrió el papel y leyó: «Me pongo en camino inmediatamente para ver á mi padre.»

Norberto respondió: «Muy bien: queda V. en libertad para hacerlo. Mi amor sabrá protegerla de lejos como de cerca. Al día siguiente de la llegada á Bois-Tordu, dos buenos amigos, digo de los de V., no de los míos, se hallarán á su lado: Adiós.»

Con efecto, aquel día emprendió el viaje.

Hasta el último minuto esperó que miraría al salón donde él había bajado para espiarla; pero ella subió al coche sin dirigirle una mirada.

Gabriela tenía memoria, y se mostraba inexorable.

Desde aquel momento la casa le pareció triste como un sepulcro; una impresión de frío y de tristeza le hizo temblar, y exclamó:

—Es preciso que esto acabe.

Llamó, pidió el coche, y un cuarto de hora después estaba en marcha.

¿Adónde iba?

Había dado al cochero las señas de Rouquín.

Pronto llegó con sus magníficos caballos á la calle de Lafayette.

Rouquín estaba en casa.

Louffard introdujo á Norberto.

Rouquín había almorzado un poco tarde, por lo cual se hallaba todavía en el comedor; y como no andaba en cumplidos con su cómplice, le recibió sentado en la mesa.

Rouquín le alargó la mano y le dijo:

—¡De buena nos hemos escapado!

Y como Norberto, no sólo no tomaba su mano, sino que permanecía impassible, en pie, y sin aceptar el asiento que le designaba, Rouquín continuó:

—¿Qué tiene V? Supongo que no le extraña encontrar en mi casa en clase de criado, como antes, á Louffard, que debía estar preso... Conozco el peligro; pero si llega el caso, Louffard podrá escaparse por las cuevas que comunican con las de la casa contigua... La fortuna es para los osados... Tampoco le sorprenderá á us-